

Alice-Salomon-Berufskolleg
Akademiestraße 46-48
44789 Bochum
Tel. 0234-333950
FAX 0234-333955

Aktivitäten und Kooperationen mit ausländischen Partnern

Frühjahr 2002	Fahrt der Lehrer/innen des Bereichs „Erziehung“ zur Fachhochschule Arnhem/Nijmegen (NL) zur Information über das Studien- und Ausbildungsangebot für deutsche Schüler/innen und Studierende.
Frühjahr 2003	Beteiligung der Fachhochschule Arnhem/Nijmegen (NL), u. a. vertreten durch den Rektor, mit einem Informationsstand am „Tag der offenen Tür“ des Alice-Salomon-Berufskollegs.
09/2002 – 05/2003	<p>Aufenthalt und Arbeit der ersten COMENIUS-Sprachassistenten, Frau Karin Meerman aus den Niederlanden, am Alice-Salomon-Berufskolleg – finanziert aus Mitteln des europäischen SOKRATES-Programms.</p> <p>Frau Meerman führt u. a. einen Sprachkurs „Niederländisch“ durch, informiert über Einrichtungen des Gesundheitswesens in den Niederlanden, stellt Kontakte zu Einrichtungen der Alten- und Krankenpflege her und begleitet die Unterstufenklasse des Bildungsgangs „Sozialhelfer/in“ auf einer Fahrt dorthin.</p> <p>(Nach ihrer Sprachassistentenz nimmt Frau Meerman eine hauptberufliche Tätigkeit an der Fachhochschule Arnhem/Nijmegen (NL) auf, wo sie die deutschen Studierenden betreut. Dies wurde durch den Kontakt des Alice-Salomon-Berufskollegs zu der Fachhochschule ermöglicht.</p>

11/2002	Dreiwöchige Hospitanz der Englisch-Fachlehrerin Liane Friedrich am East-Devon-College Tiverton – hier speziell in Bildungsgängen der Bereiche Ernährung, Erziehung und Gesundheit/Pflege. Die Hospitanz wurde organisiert durch den Pädagogischen Austauschdienst in Bonn in Zusammenarbeit mit dem Zentrum für Lehrerbildung (ETC) in London.
08-09/2003	Acht Schülerinnen und Schüler des Bildungsgangs „Freizeitsportleiter(in)/Allgemeine Hochschulreife“ nehmen an der zweiundzwanzigsten von Dr. Dieter Rogalla organisierten Radtour durch Europa teil. Die Teilnehmerinnen und Teilnehmer kommen aus verschiedenen europäischen Ländern und starten in Berlin ihre Reise. Sie führt sie über Polen, Slowenien, Ungarn und Rumänien bis nach Griechenland führen.
11/2003 – 06/2004	Aufenthalt und Arbeit der zweiten COMENIUS-Sprachassistenten, Frau Ainhoa Iglesias aus dem Baskenland/Spanien, am Alice-Salomon-Berufskolleg – finanziert aus Mitteln des europäischen SOKRATES-Programms. Frau Iglesias arbeitet u. a. eng mit den Fachlehrer/inne/n für Spanisch in den Bildungsgängen der gymnasialen Oberstufe zusammen, informiert über soziale Einrichtungen in Spanien und stellt den Kontakt zu den ARIZMENDI IKASTOLA in ARRASATE (Baskenland) her, einer Schulkooperative aus 11 Einzelschulen. Sie schafft die Voraussetzungen zur Schaffung einer Schulpartnerschaft und bereitet in Zusammenarbeit mit dem Spanisch-Fachlehrer Thomas Schmikowski ein COMENIUS-Fremdsprachenprojekt vor.

02/2005	Erstmalige Durchführung von KMK-Zertifikatsprüfungen „Englisch“ in der gastgewerblichen Abteilung des ALICE-SALOMON-BERUFSKOLLEGS unter Federführung der Fachlehrerinnen Liane Friedrich, Anke Schulz, Birgit Sychold und mit Unterstützung der Fachkolleg/inn/en Kerstin Fretlöh, Antje Königstein und Peter Metz. Die Schüler/innen erhalten das Fremdsprachenzertifikat, das – basierend auf dem europäischen Referenzrahmen – aussagekräftig die jeweilige Sprachkompetenz beschreibt und die Arbeitsaufnahme im europäischen Ausland vereinfacht.
Schuljahr 2004/2005	Besuch der Englisch- und Russisch-Fachlehrerin Anke Schulz in Poznan/Polen zur Anbahnung eines E-mail-Projektes mit einer polnischen Schule – finanziert durch INWENT (nationale Agentur für die Verwaltung von EU-Mitteln).
Schuljahr 2004/2005	Lehrerfortbildung der Fachlehrerinnen für Erziehungswissenschaften, Britta Nielen und Annette Küpper, in Stockholm zum Thema ‚Elementarpädagogik im europäischen Vergleich‘.
11/2005	Durchführung des ersten Teils des COMENIUS-Fremdsprachenprojekts mit den ARIZMENDI IKASTOLA in ARRASATE (Baskenland): eine Schülergruppe des berufsbildenden Zweigs der spanischen Schulkooperative besucht in Begleitung zweier Lehrkräfte für 14 Tage das ALICE-SALOMON-BERUFSKOLLEG; die Schüler/innen wohnen in den Familien der Bochumer Schüler/innen der Jahrgangsstufe 11 im Bildungsgang „Freizeitsportleiter/in (Allg. Hochschulreife).

<p>11/2005 – (voraussichtlich) 06/2006</p>	<p>Aufenthalt und Arbeit der dritten COMENIUS–Sprachassistenten, Frau Laura Koziel aus Polen, am Alice–Salomon–Berufskolleg – finanziert aus Mitteln des europäischen SOKRATES–Programms. Frau Koziel arbeitet u. a. eng mit den Fachlehrer/inne/n für Spanisch in den Bildungsgängen der gymnasialen Oberstufe zusammen ebenso wie mit den Fachlehrer/inne/n für Gesundheitswissenschaften im Bildungsgang „Sozialhelfer(in)“. In Zusammenarbeit mit den letztgenannten bereitet sie einen Besuch der Schüler/innen in sozialen Einrichtungen in Polen – voraussichtlich Kattowitz – vor. Außerdem führt sie Konversationskurse in Englisch durch und bereitet eine Partnerschaft mit einem Gymnasium in Sosnowiecz vor.</p>
<p>02/2006</p>	<p>Nach einwöchigem vorbereitenden Besuch der Englisch–Fachlehrerinnen Birgit Sychold und Anke Schulz in der INTERNATIONAL SCHOOL FOR TOURISM (ITS) in St. Julians / Malta erfolgt in Abstimmung mit den maltesischen Lehrkräften die Beantragung eines weiteren COMENIUS–Fremdsprachenprojekts. Gemeinsam werden deutsche und maltesische Schüler/innen der gastgewerblichen Abteilungen beider Schulen – speziell Köche/Köchinnen, Hotel– und Restaurantfachleute – einen deutsch–maltesischen Abend planen und durchführen; weiterhin soll ein deutsch–maltesisches–englisches Fachwörterbuch für das Gastgewerbe erstellt werden.</p>
<p>02/2006</p>	<p>Durchführung von KMK–Zertifikatsprüfungen „Englisch“ in der gastgewerblichen Abteilung des ALICE–SALOMON–BERUFSKOLLEGS.</p>

03/2006	Durchführung des zweiten Teils des COMENIUS-Fremdsprachenprojekts mit den ARIZMENDI IKASTOLA in ARRASATE (Baskenland): eine Schülergruppe der Jahrgangsstufe 11 im Bildungsgang „Freizeitsportleiter/in (Allg. Hochschulreife) besucht in Begleitung zweier Lehrkräfte, Thomas Schmikowski und Marc Saurenhau, für 14 Tage den berufsbildenden Zweig der spanischen Schulkooperative; gemeinsam mit den spanischen Schüler/innen führen sie ein selbst geplantes Projekt zu Schul- und Freizeitsportangeboten mit kulturübergreifenden Trainingseinheiten (z.B Pelota) durch.
06-08/2006	Erstmalige Durchführung eines Austauschs auf individueller Basis zwischen Schüler/innen des ALICE-SALOMON-BERUFSKOLLEGS und Schüler/innen des INSTITUTO PRIMO CARRARO in San Carlos de Bariloche/Argentinien. Zwei Schülerinnen des Bildungsgangs „Freizeitsportleiter/in (Allg. Hochschulreife)“ bleiben 8 Wochen in Argentinien; im Verlauf des Schuljahres 2006/2007 erfolgt der Gegenbesuch der argentinischen Schüler/innen.
Zukünftiges:	Geplant ist die Beantragung eines längerfristigen COMENIUS-Schulprojektes unter Mitwirkung aller mit dem ALICE-SALOMON-BERUFSKOLLEG kooperierenden Schulen (Spanien, Malta, Polen).

Stand: 10. März 2006